



Refuerzan las campañas para combatir al *Aedes aegypti*  
**Arica y el dengue: afecta más a hombres y mayoría de los enfermos viene de Bolivia**

Autoridad sanitaria informó que hasta ahora solo hay casos importados desde países vecinos y que la edad promedio de los pacientes es de 36 años.

MARIO ROJAS MARTÍNEZ

Cada cinco días, en promedio, se notifica la presencia de un ejemplar adulto de zancudo capaz de poner numerosos huevos en ambientes favorables de temperatura y humedad. Solo se han registrado casos importados de dengue, provenientes en un 60% de Bolivia y un 40% de Perú. Además, la edad media de los pacientes es de 36 años.

El Ministerio de Salud informó que esas son algunas de las principales estadísticas que registra en Arica y Parinacota la presencia del mosquito *Aedes aegypti*, vector de dicha enfermedad, como también del zika y otras afecciones, y que desde abril de 2016 mantiene a esa región con alerta sanitaria.

Tras más de ocho años, los focos superan la veintena, abarcando el radio urbano, áreas residenciales, barrios industriales, zonas de estacionamiento de camiones, valles agrícolas, lugares donde hay aguas estancadas y acumulación de basuras, incluyendo el

“Se han hecho esfuerzos para que la gente deje de tener sus flores con agua. Los floreros son potenciales criaderos. El llamado es poner flores en arena húmeda, en esponjas”.

XIMENA MUÑOZ  
 ENTOMOLOGÍA DE LA SEREMI DE SALUD

interior de neumáticos en desuso. Casi todos están en la capital regional y también se han registrado en Camarones, comuna rural ubicada junto al límite con Tarapacá.

Los registros, además, indican que el 80% de los afectados por el dengue son hombres y el 20% mujeres. A lo anterior, se suma que el 60% de los enfermos tiene entre 20 y 49 años, mientras que el 40% es menor de edad.

La autoridad sanitaria reporta que los síntomas más frecuentes corres-

“Entregamos arena para que la gente la pueda colocar en sus floreros. Pedimos que nos colaboren, que usen plantas artificiales. La idea es no darle espacio”.

LISSETTE SULANTAY  
 EDUCADORA AEDES

ponden a la fiebre (18%); cefalea y mialgia (14% cada una); escalofríos (11%); y dolor retro orbitario y diarrea (7% cada uno). Los casos también han presentado dolores en las articulaciones y la faringe, sudoración, irritabilidad, tos y erupciones en la piel.

**Arena o esponjas húmedas, sí; agua, no**

El aumento de las temperaturas y el último feriado largo, que incluyó la



**MASCOTAS Y PISCINAS.**— Las fiscalizaciones también tienen en la mira recipientes para mascotas y piscinas. Para estas últimas hay numerosas tramitaciones en curso para obtener una resolución sanitaria favorable.

conmemoración del Día de Todos los Santos, marcaron un hito en las campañas de prevención para detectar, contener y erradicar al insecto. Octubre pasado fue el mes del zancudo y remató con un masivo y colorido pasacalle por el centro de la ciudad contextualizado como “ZancuHalloween”.

“Se han hecho esfuerzos para que la gente deje de tener sus flores con agua. Los floreros con agua son potenciales criaderos. El llamado es a poner flores en arena húmeda, en esponjas, las cuales mantienen la humedad”, señala Ximena Muñoz, encargada del área de entomología de la Seremi de Salud, luego de un recorrido por cementerios de la comuna donde se

concentra esa medida. Además de fumigaciones preventivas en centenares de viviendas afectadas por focos, o cercanas a ellos, donde se deja un sello que certifica la limpieza, las campañas de prevención han incluido charlas en colegios, universidades, juntas de vecinos, empresas y otros lugares de concentración masiva, incluso con personal denominado “Educadores Aedes”.

Una de ellas es Lissette Sulantay: “Estamos entregando arena para que la gente la pueda colocar en sus floreros. Estamos educando, para que (el zancudo) no coloque huevos. Pedimos que nos colaboren, que usen plantas artificiales. La idea es no darle espacio”.

CEIDDA